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En vísperas de la Jornada de la Iglesia Dio-
cesana hemos querido conocer el testimo-
nio de una persona que encontró en la Igle-
sia la ayuda que necesitaba para poder, jun-
to con su fortaleza y determinación, poder 
encauzar su vida. Olive Uwurukundo tuvo 
que huir de su país debido al genocidio que 
sufrió Ruanda en los años noventa en la que 
apenas en cien días fueron asesinadas casi 
un millón de personas. Olive tuvo que pasar 
muchas vicisitudes para llegar a España, aun-
que ella destaca que fue de los afortunados 
ya que llegó en avión a través de la invita-
ción de una familia española. Impedimentos 
legales y de burocracia marcaron los prime-
ros momentos hasta que Castilla-La Man-
cha les acogió durante un tiempo para lle-
gar en 2014 a Asturias. 
“Durante los dos primeros años estuve 
viviendo en un limbo”, recuerda Olive, “no 
conocía a nadie más que a la familia donde 
trabajaba hasta que un momento dado me 
hablaron de las religiosas de María Inma-
culada en Oviedo como un lugar donde te 
podían ayudar a encontrar trabajo”. Pero 
este lugar le dio mucho más de lo que podía 
pensar en un primer momento ya que 
“empecé mi relación con la cara visible de 
las religiosas, la hermana Alicia, con el resto 
de hermanas y con todas las personas que 
allí van. Son como decimos nosotros nues-
tra casa porque participamos de las activi-
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dades del centro social, damos catequesis; 
es el centro de nuestra vida cristiana”.  
La huida de Ruanda supuso también para 
Olive dejar atrás sueños y también acos-
tumbrarse a otro idioma, otra cultura... “El 

idioma fue lo más difícil, en Ruanda no se 
habla español y tuvimos clase para apren-
derlo y también cuando nadie de tu alrede-
dor habla tu idioma, te esfuerza más para 
aprender”, relata.g

“La Iglesia 
me dio una 

oportunidad”



g  Y sin duda lo logró ya que en estos 
años ha conseguido escribir dos libros 

en español, “el primero me costó bastante, 
pero tenía que sacar las cosas de la cabeza”. 
Adaptarse a la nueva situación hizo que no 
pudiera acabar los estudios que deseaba y 
que los planes tuvieran que cambiar, pero 
eso no le hizo rendirse y hoy por hoy “sé lo 
que quiero, estoy trabajando que es lo más 
importante gracias a Dios, formándome... A 
veces me preguntan dónde me veo dentro 
cinco o diez años y siempre respondo que 
dónde Dios quiera”.
Esa fe le ha ayudado también mucho a lo lar-
go de su historia, “pensaba que era cristiana 
porque iba a misa los domingos, pero me di 
cuenta de que no, que me faltaba algo más. 
En el centro de María Inmaculada tenemos 
un catequista y allí me formo, acudo a reti-
ros y también nos han preparado para ser 
catequistas de otros grupos”, relata, para 
añadir entre risas, “cuando te vas metiendo 
en más cosas te das cuenta de que no sabías 
nada”. 
La fe es así su gran apoyo y tabla de salvación 
en ocasiones, “fue un pilar muy grande, si 

no fuera por ella estaría hecha polvo men-
talmente hablando. Hay muchas cosas que 
me viene muy bien compartirlas con la gen-
te del grupo del centro social, un sacerdo-
te, una hermana o un laico con el que tenga 
confianza y compartimos la misma fe. Estoy 
agradecida de ser cristiana católica, no sé 
que estaría yo haciendo ahora mismo si no 
fuera por eso”.
Su vinculación con el centro de las religio-
sas de María Inmaculada fue también el 
punto de partida para la labor que hoy por 
hoy realiza en el Arzobispado de Oviedo 
en el departamento de bienes culturales. 
“El párroco de la iglesia de La Corte, D. José 
Ramón, preguntó a la hermana Alicia por 
una persona que pudiese asentar los bau-
tizos de la parroquia. Curiosamente yo le 
había escrito algo a la hermana hacía poco 
y ella se fijó en mi letra así que dijo: ella es 
la adecuada. Más adelante la responsable 
de la Oficina de Bienes Culturales busca-
ba alguien que le pudiese ayudar y D. José 
Ramón le habló de mí y aquí estoy yo cata-
logando libros. Nunca me hubiera imagino 
estar haciéndolo, aunque me encanta leer, y 

estoy aprendiendo mucho”, una posibilidad 
que como ella misma expresa no hubiese 
sido real de “no haber estado en el centro, 
haber escrito aquellas líneas... y sobre todo 
si no hay gente que están abiertas a dar 
oportunidades y conocer a la gente”.
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Cáritas diocesana inaugura en Avilés su tercera tienda Koopera
Tras Oviedo y Gijón, Cáritas diocesana ha inau-
gurado una nueva tienda Koopera de ropa de 
segunda mano, en esta ocasión en Avilés (C/
Cuba 3). En su momento Cáritas apostó por 
cambiar la forma de utilizar los recursos que la 
donación de ropa proporcionaba y el balan-
ce desde entonces ha sido positivo.  
Hemos hablado con Myriam Gozalo, 
responsable de empleo.
¿Cómo se toma esta decisión de 
cambio de modelo?
Hubo una reflexión importante sobre 
un bien que se estaba dando a Cári-
tas por parte de los ciudadanos, que 
es la ropa, y se decidió un cambio en el 
modelo para pasar a uno más profesio-
nalizado de gestión en el que se habla 
de recogida de ropa, clasificación, reci-
claje y venta. Siempre manteniendo la 
entrega gratuita a las personas que vie-
nen derivadas de Cáritas para que pue-
dan acceder a ese bien que se nos ha donado. 
Son nueve años ya de cambio y, aunque seguimos 
aprendiendo, los resultados son positivos.
Se hizo en un momento además en el que 
la venta de ropa de segunda mano no tenía 
mucha repercusión.
En Cáritas tenemos muy inherente el hablar de 
un consumo responsable, hemos visto un consu-
mo que habla sobre todo de fast-fashion (moda 

rápida) y de desechar ropa que en ocasiones 
prácticamente acababas de comprar. En cam-
bio, este modelo de gestión del textil nos habla 
de poder optar por otro consumo y favorece 
el poder acceder a él. Este consumo de segun-
da mano ahora lo tenemos muy normalizado, 

los jóvenes sobre todo, pero hace 
diez años fue un camino que tuvi-
mos que abrir.
Se genera además empleo.
Cuando se realizó el cambio de 
modelo se generaron muchas 
preguntas, muchas dudas, porque 
se creaba una empresa y eso sig-
nificaba que Cáritas empezaba 

a contribuir a un tejido empresarial. Nosotros 
teníamos muy claro que participábamos de esta 
vida empresarial, pero para crear empleo social. 
Cáritas Koopera Astur es una empresa de inser-
ción en la que por ley el cincuenta por ciento, y 
más, de las personas que trabajan en ella están en 

situación de exclusión. Por eso, dar una 
oportunidad de trabajo y un itinerario 
de empleo de más de tres años en los 
que pueden estar en la cooperativa nos 
parecía que era contribuir con nuestro 
pequeño grano de arena para aportar 
así a la dignificación, apoyo y promoción 
de las personas a las que acompañamos.
Y esta semana se ha inaugurado una 
nueva tienda en Avilés.
Este jueves tuvimos la suerte de que 
el Sr. Arzobispo vino a bendecir la nue-
va tienda que es la tercera en Asturias, 
después de Oviedo y Gijón era ya una 
obligación poner esta tienda en Avilés. 
En este sentido y con  con lo que hemos 
aprendido en este tiempo desde la pri-
mera tienda queremos seguir intentado 
favorecer este consumo responsable y 
a la vez de crear empleo social. Gracias 
a esta tienda se han creado tres puestos 
de trabajo y ha habido mucho esfuerzo 
de las personas de la cooperativa para 
dar este servicio.

Olive trabajando en la catalogación de libros con la ofici-
na de Bienes Culturales del Arzobispado.

Myriam Gozalo
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No jugamos a enrocarnos en la vida, parape-
tándonos tras nuestras trincheras, cuando tene-

mos un corazón capaz de compartir lo que ofrecemos 
a otros y lo que de ellos nos llega. Hay una tentación 
que nos suele merodear en los momentos de apuro: 
replegarnos a nuestros cuarteles de invierno para estar 
a buen recaudo, enrocarnos en la esquina para evitar 
que nos den jaque en el tablero de la vida. Haciendo así 
pensamos que aseguramos lo poco o mucho que tene-
mos, tal vez lo poco o mucho que somos. Pero el hecho 
es que tal replegamiento no garantiza ninguna seguri-
dad, es la antesala de una debacle.
El gran sabio hispano-romano Séneca, ya hablaba de 
que el que da primero, da dos veces. Pasará luego a 
nuestro refranero, y encierra una sabiduría profunda, 
pues la vida premia la generosidad de quien se ade-
lanta en la entrega, en la donación, en el compartir. Así 
mismo, el sabio de Israel apuntaba aquello tan sencillo 
de que “quien es generoso se enriquece y quien ahorra 
injustamente se empobrece” (Prov 11,24). Pero será 
más rotundo Jesús cuando diga: “dad, y se os dará: os 
verterán una medida genero-sa, colmada, remecida, 
rebosante, pues con la medida con que midiereis se os 
medirá a vosotros” (Lc 6,38). Y remataba con una ense-
ñanza de profunda provocación: “Porque al que tiene 
se le dará y tendrá de sobra, y al que no tiene, se le qui-
tará hasta lo que tiene” (Mt 13,12).
Estamos ante un doble modo de entender las cosas, y 
lo que apunta la sabiduría que nuestros maestros nos 
han dejado y lo que el mismo evangelio nos ha ense-
ñado, es que hay más gozo en dar con generosidad, 
que en retener ávidamente; es más fecundo compartir 
con los demás, mientras que la cicatería avara siempre 
resulta estéril.
Se suele dar como escenario de la nueva ciudad, tan 
en contraste con el perfil de nuestros antiguos pueblos: 
que hay un desplazamiento hacia lo privado exclu-
yente, hacia el aislamiento egoísta, hacia el castillo de 
nuestras fortalezas inexpugnables. Lo pude compro-
bar en mis años de estudio en Centroeuropa, cuando 

en Francia, Austria o Alema-
nia, se vivía en pequeños 
mundos protegidos, con sofis-
ticados sistemas de vigilan-
cia, en parques temáticos de 
la incomunicación replegada, 
en zonas residenciales en las 
que no entraba nadie fuera 
del club de invitados debidamente registrados… en 
todos los sentidos.
Por el contrario, nuestros lares sureños de Europa, goza-
ban de una apertura convivial, de un conocimiento recí-
proco, de un afecto de amistad verdadera y de vecin-
dad familiar. Son famosas nuestras corralas, corradas 
y patios de vecinos; el barrio tenía esa inmediatez que 
nos hacía próximos a todos los registros que acon-
tecían en la vida cotidiana de las personas: sueños y 
pesadillas, tristezas y gozos, desgracias malhadadas y 
conquistas bondadosas. La vida, la muerte, con todo lo 
que entrañan ambas, estaban presentes en el diario 
rozarse: desde el saludo mañanero hasta el interés sin-
cero por las cosas.
El lema de esta jornada de la Iglesia diocesana tiene 
que ver con todo esto que estamos diciendo: un cora-
zón que comparte, es un corazón abierto. Es el más 
bello testimonio de la presencia cristiana en medio de 
una sociedad que se empeña en dejar de serlo. Todos 
tenemos sentimientos, dones y talentos, que podemos 
encastillarlos en nuestro reducto más egoísta, o pode-
mos ponerlos al servicio de los hermanos: nuestra fe, 
nuestro tiempo, nuestras cualidades, nuestros conoci-
mientos, nuestro dinero. Sería mirar al gesto del mismo 
Padre Dios que compartió con nosotros lo más queri-
do: su Hijo Jesús, y ponernos nosotros a hacer lo mis-
mo según nuestras posibilidades. Esto es la Iglesia dio-
cesana a través de todos nuestros cauces de caridad 
que comparte con corazón, de liturgia que celebra y de 
catequesis que enseña a ser cristianos según la edad 
de cada cual, y en cada circunstancia de nuestra vida.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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El Ilustre Colegio Oficial de 
Médicos de Asturias (Plaza de 

América 10, 1º), acoge este próximo 
jueves, 16 de noviembre, a las 17,30 
h la conferencia “Estudio Antro-
pológico y Forense del Sudario 
de Oviedo”, que impartirá el Dr. 
Alfonso Sánchez Hermosilla, Médico 
Forense jubilado del IML de Murcia.

La princesa de Éboli y Santa 
Teresa de Jesús” es el título de 

la conferencia que impartirá la filó-
loga Ana Menéndez Prieto este jue-
ves, en el salón de actos de la Basílica 
del Sagrado Corazón de Jesús, en 
Gijón (entrada por la calle Instituto). 
Será a las 20 h.

El Colegio de Aparejadores de 
Asturias, con el objetivo de reme-

morar y documentar el complejo 
proceso del Plan Director de la 
Catedral Metropolitana de Ovie-
do en su 26º aniversario, ha organi-
zado un ciclo de conferencias acerca 
del mismo. La próxima tendrá lugar el 
jueves 16 de noviembre a las 18,30 
h en el Salón de Actos del Museo 
Arqueológico (calle San Vicente 
3-5 de Oviedo), y correrá a cargo 
de César García de Castro y Sergio 
Ríos. Llevará por título “Intervencio-
nes arqueológicas vinculadas al Plan 
Director”.

El próximo domingo, 19 de 
noviembre, se celebra la Jor-

nada Mundial de los Pobres. Este 
año, el papa Francisco ha propuesto 
como lema “No apartes tu rostro del 
pobre”.  Desde la Conferencia Epis-
copal Española se han propuesto una 
serie de materiales para trabajar esta 
jornada, quepueden descargarse de 
su página web www.conferenciaepis-
copal.es

Evangelio del día
Mt 25, 1-13

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos esta 
parábola: Se parecerá el reino de los cielos a 
diez vírgenes que tomaron sus lámparas y salie-
ron al encuentro del esposo. Cinco de ellas eran 
necias y cinco eran prudentes. Las necias, al to-
mar las lámparas, no se proveyeron de aceite; 
en cambio, las prudentes se llevaron alcuzas de 
aceite con las lámparas. El esposo tardaba, les 
entró sueño a todas y se durmieron. A media-
noche se oyó una voz: ¡Qué llega el esposo, salid 
a su encuentro! Entonces se despertaron todas 

aquellas vírgenes y se pusieron a preparar sus 
lámparas. Y las necias dijeron a las prudentes: 
Dadnos de vuestro aceite, que se nos apagan las 
lámparas.Pero las prudentes contestaron: Por si 
acaso no hay bastante para vosotras y nosotras, 
mejor es que vayáis a la tienda y os lo compréis. 
Mientras iban a comprarlo, llegó el esposo, y las 
que estaban preparadas entraron con él al ban-
quete de bodas, y se cerró la puerta. Más tarde 
llegaron también las otras vírgenes, diciendo: 
Señor, señor, ábrenos. Pero él respondió: En 
verdad os digo que no os conozco. Por tanto, 
velad, porque no sabéis el día ni la hora.

Puertas abiertas, corazón 
que comparte



Encuentro de Obispos, Vicarios y 
Arciprestes de la Provincia Eclesiástica
“Comunicarnos con Dios, con los hermanos y 
con la historia” ha sido el título del Encuentro 
de Obispos, Vicarios y Arciprestes de la Provin-
cia Eclesiástica, que ha tenido lugar en el San-
tuario de Covadonga entre los días 5 y 8 de 
este mes. Un encuentro que habitualmente tie-
ne lugar cada dos años en una diócesis distinta, 
y que tiene como objetivo fundamental com-
partir aspectos comunes relacionados con tra-
bajo pastoral del día a día. Tal y como explicó el 
Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz Mon-
tes, “Paradójicamente, hemos escogido el tema 
de la comunicación para el encuentro de este 
año. Digo paradójicamente porque un mundo 
tan intercomunicado como es este en el que 
vivimos, con las redes sociales, 
con tantas herramientas que nos 
mantienen conectados, es tam-
bién un mundo profundamente, 
dramáticamente individualiza-
do. Y nos parecía que teníamos 
que reflexionar sobre la verda-
dera comunicación, que no es 
una comunicación monolítica, 
sino que tiene tal nivel de rela-
ción entre sí misma, que no pue-
des plantear una comunicación 
con Dios, sin comunicarte con 
los hermanos, y con la sociedad, 
el mundo actual. Un tema muy 
pertinente –subrayaba Mons. 
Sanz–, que nos puede ayudar tanto en nues-
tra vida personal como espiritual, para con el 
Señor y también en nuestra relación frater-
na con aquellos que están a nuestro lado, así 
como en el acompañamiento de una socie-
dad que no siempre es creyente, sino que es a 
veces indiferente y hasta beligerante. Una triple 
comunicación: con Dios, con los hermanos, con 
el mundo, que siendo distinta, es inseparable”, 
reflexionaba.
En este sentido desarrolló su ponencia el 
Obispo de Vitoria, Mons. Juan Carlos Elizalde, 
durante la mañana del lunes. “Comunicación 
con Dios y comunicación fraterna”, se titula-
ba, y en ella desgranó los detalles de la relación 
“del sacerdote con Dios, con el Obispo y con 
la comunidad”. Repasando el discurso del Papa 
Francisco en el año 2022 en el “Symposium de 
Teología Fumdamnental del sacerdocio”, don-
de “el Papa, con mucha frescura –manifestó 
Mons. Elizalde– anima a vivir, no aisladamente, 
sino en relación. Uno es enviado a una comu-
nidad por el Señor, a través de mediaciones. Y la 
oración, la Palabra de Dios, la Eucaristía, la Ado-

ración, el sacramento de la Penitencia, todo 
eso es fundamental, porque desde esa identi-
dad e intimidad con el Señor, uno es enviado 
a la comunidad”, afirmó el Obispo de Vitoria, 
que manifestaba que los sacerdotes “somos los 
hombres de Dios para despertar la experien-
cia de Dios y anunciar que Dios nos ama. Pero 
claro eso no se hace por uno mismo, como un 
francotirador. Uno ha de estar en comunión 
con el Obispo, en un presbiterio concreto de la 
diócesis y en comunión con Pedro”, dijo. “Tam-
bién  ayuda mucho la relación con el Obispo, 
que no es una figura disciplinaria –advirtió–, 
sino un vínculo para discernir bien la voluntad 
de Dios”. Del mismo modo, habló de la impor-

tancia de la relación fraterna entre los sacerdo-
tes, puesto que “hemos nacido como sacerdo-
tes en una fraternidad sacramental, estamos 
capacitados para querernos como hermanos y 
sin la fraternidad de amistad es muy difícil evan-
gelizar y ser sacerdotes”, y finalmente, recor-
dó la importancia de la relación con la comu-
nidad a la que se es enviado, “que necesita los 
mejores servicios”, reiteró, “junto con la com-
plementariedad de otras vocaciones, la corres-
ponsabilidad de otros acentos y carismas que 
enriquecen el pueblo de Dios para dar la mejor 
respuesta en nuestra humanidad”.
El lunes por la tarde fue el turno del periodista y 
profesor de la Universidad Francisco de Vitoria, 
Isidro Catela, quien tuvo una ponencia sobre 
“La comunicación en la Iglesia y en su relación 
con la sociedad”, en la que recordó la impor-
tancia de la comunicación para el hombre, y 
muy especialmente en la Iglesia, que pertenece 
a su propia vocación, pero que al mismo tiem-
po no puede pretender “sustituir el encuentro 
de Dios con nadie, pero sí puede ser muy útil 
y eficaz a la hora de mostrarse como huella”. 

Todo ello fue reflexionado en profundidad en 
talleres de trabajo, y las ponencias finalizaron el 
martes, con la participación del sacerdote José 
Gabriel Vera, Director de la Oficina de Infor-
mación de la Conferencia Episcopal Española, 
quien expuso las claves de la “Comunicación 
institucional de la Iglesia”. En este sentido, el 
sacerdote natural de Pamplona manifestó que 
“la mejor estrategia de comunicación de la Igle-
sia, probada a lo largo del tiempo y que siempre 
ha funcionado bastante bien, es que la Iglesia 
sea Iglesia”. Y es que este sacerdote, periodis-
ta, siempre ha defendido que el problema de 
la comunicación es la “distancia entre lo que 
se es y lo que se parece”. “No somos lo que 

parecemos –afirma–. Y aunque la 
identidad y la misión de la Iglesia 
nos vienen dadas por Dios y no 
está en nuestras manos, sí lo está 
la cultura institucional, la imagen, 
los mensajes”. “Tantas veces nos 
damos cuenta de que no hemos 
sido suficientemente amables, 
cariñosos, que no hemos hecho 
bien nuestro trabajo, y tene-
mos que pedir perdón y volver a 
empezar. La estrategia de comu-
nicación está en hacer que, en 
nosotros, se pueda reconocer a la 
Iglesia católica, al Pueblo de Dios, 
y esa estrategia está al alcance 

de todo el mundo. Comunicamos con lo que 
hacemos, con lo que decimos, con nuestra for-
ma de tratar a la gente. Por lo tanto, tenemos 
que corresponder con lo que la Iglesia es de 
verdad, en nuestra forma de actuar en la vida”.
Al finalizar el encuentro, el Obispo de Santan-
der, Mons. Manuel Sánchez Monge, recibió un 
homenaje ante su próxima jubilación. Con este 
motivo le fue entregado, como obsequio, un 
estuche con tres volúmenes que se correspon-
den con cada una de las partes que componen 
la Divina Comedia de Dante Alighieri: infier-
no, purgatorio y paraíso. Se trata de una edi-
ción realizada por la Universidad Francisco de 
Vitoria, con comentarios de Franco Nembrini 
e ilustraciones de Gabriele dell´Otto. Como 
curiosidad, la gran campana que se encuentra 
cerca de la entrada del túnel por el que se acce-
de a la Santa Cueva, está decorada con escenas 
de la Divina Comedia. Fue donada al Santuario 
de Covadonga por el conde Sizzo Noris y Luis 
González Herrero, es obra del italiano Saverio 
Sortini y fue fundida en los hornos metalúrgi-
cos de La Felguera (Asturias).
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